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“He visto entregada esta tierra a aventure-
ros de la política, a advenedizos que hacen 
de ella asiento de su cretina vanidad ”.B.I. 

Con este titular abría esta publicación portada en Abril de 2015.  Pasados 
tres años el titular no ha cambiado. En 2015 se denunciaba en estas mis-
mas páginas la falta de entendimiento que se daba entre el propietario de 
los terrenos de Hytasa y el anterior alcalde de Lora, Sr. Reinoso, para que 
éste adquiriera en nombre del Ayuntamiento los terrenos que ADIF estaba 
esperando que se le ofrecieran para poder continuar con el expediente de 
construcción del Paso Subterráneo al sitio del antigüo Paso a Nivel de Hy-
tasa.  A día de hoy los terrenos ya han sido adquiridos por el Ayuntamien-
to y los compromisos para la construcción del Paso Subterráneo de Hytasa 

El IX Paseo en Bicicleta por Lora 
será el 23 de Septiembre 

Un año mas y ya vá por la novena edición, el próximo día 23 de Septiembre se 
celebrará el IX Paseo en Bicicleta por Lora del Río; un evento que comenzó co-
mo un acto reivindicativo para llamar la atención de la población en la ya históri-
ca petición de construcción de un Paso Subterráneo que diera solución de conti-
nuidad al antigüo “Camino Priora” al sitio del Paso a Nivel de “Hytasa” y que al 
día de hoy sigue teniendo vigencia, pero que con el transcurso de los años se ha 
convertido en un acto lúdico-familiar, además del meramente reivindicativo. En 
esta nueva ocasión se mantiene la entrega a los participantes de una mochila-
regalo y el habitual plato de arroz al final del recorrido.           + En página 3. 

Todo parecía indicar que con la llegada de 
una nueva Corporación, allá por Mayo de 
2015 los arroyos que atraviesan el casco 
urbano de Lora del Río, ya sea el Churre ó 
el arroyo Gómez iban a ser objeto de una 
especial atención por parte de las nuevas 
autoridades llegadas al poder local.  Pasa-
do tres años de aquella fecha, estos cauces 
públicos han ido a peor y aquellas actua-
ciones que se pregonaban a modo electoral 
han caído en el olvido.  + página 10 

Matallana, siempre Matallana.  Matalla-
na, la gran olvidada. Matallana, fuente de 
vida y suspiros. Matallana la gran añora-
da. Matallana, siempre acechada. Mata-
llana, siempre Matallana. 
´¿Qué futuro le espera a Matallana?  Esta 
es la gran incógnita que va a depender de 
lo que todos seamos capaces de hacer en el 
futuro 

AMUD 21 AÑOS DE 
ECOLOGISMO ACTIVO 

Nuestros arroyos, los 
grandes olvidados 

Matallana, Siempre 
Matallana

El 8 de Abril de 1997, un grupo de vecinos 
de Lora del Río acordaron crear la primera 
asociación en defensa de los valores cultura-
les, recreativos, históricos, económicos y 
ambientales de la Dehesa y Monte Público 
“Matallana”, haciéndose llamar “Asociación 
de Amigos y Usuarios de la Dehesa Matalla-
na de Lora del Río”.  La historia de esta aso-
ciación está escrita en cada uno de los núme-
ros publicados en su revista LORA VERDE. 
En este número haremos un resumen de los 
acontecimientos más significativos que tuvie-
ron lugar en estos 21 años. + pag 10 

EL PASO DE HYTASA 
SIGUE EN LA INCERTIDUMBRE 

Recreación virtual de lo que debiera ser el 
futuro Paso Subterráneo de Hytasa 

se han plasmado en un 
Convenio entre Ayunta-
miento y Ministerio de Fo-
mento que se firmó el pasa-
do 17 de Julio de 2017, 
comprometiendo una inver-
sión de mas de 565.000 
euros para el presente año; 
inversión que no se ha ma-
terializado aún y todo pare-
ce indicar que no va a ser 
posible, a pesar de las cons-
tantes y reiteradas gestio-
nes.      + En página 1 y ss.. 

Asociación de Amigos y Usuarios de  Matallana.– AMUD-. Lora del Río
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NUESTROS ÁRBOLES 
Cuando el río suena, agua lleva, es 

evidente que el continuo sonar del río 
haga posible que esto sea así, pero a ve-
ces no lo es y la vida cotidiana del día 
de hoy así lo demuestra, de que lo que 
parece bueno y sano para los humanos-
léase ciudadanos/as de a pie- no parece 
serlo a tenor de las políticos que nos 
gobiernan porque nos quitan las som-
bras y convierten nuestras calles princi-
pales en verdaderos desiertos donde la 
canícula cae como lanza en carne viva, 
y entonces nos acordamos de la familia 
de más de uno. Lo lógico es adornar 
nuestras calles con más árboles y no 
quitar y aunque seamos menos limpios 
pero sí tengamos bonitos los paisajes y 
rico oxígeno en nuestras calendas de 
los agostos del cambio climático. 
    Y todo ésto ¿A qué viene? ¿ Por qué 
nos empeñamos en hacer las cosas mal?
-es una opinión- con lo fácil que sería 
hacerlo bien y a “derechas” pues nada 
adoquín y cemento, donde había tres 
árboles pongo dos y donde uno pongo 
ninguno, desde luego suena a incom-
prensible, suena mal digo y como decía 
una amiga ya que ojos que no sienten 
vagan su mirada por donde había árbo-
les y ya nos los hay, “yo pongo voz a 
sus almas truncadas”, porque cada vez 
que un acompañante ciudadano de 
nuestros días-léase árbol- se le corta la 
vida algo de nuestra alma se va con 
ellos.  
   Y porque decimos todo ésto, lo deci-
mos gravemente porque año tras año el 
patrimonio loreño y paisajístico va de-
creciendo y sin ver manera de que otras 
alternativas más humana y acorde con 
nuestra forma de ser y sentir se vea co-
mo alternativa.  
  Por éso desde este editorial os saluda-
mos ciudadano/as loreños, os ofrece-
mos nuestra revista el LORA VERDE, 
que con un esfuerzo renovado, fruto de 
un puñado de personas altruistas se 
echa a la CALLE para ser VOZ de 
vuestras preocupaciones y celebrar con 
nosotros/as los 21 años de nuestro gru-
po verde loreño: AMUD-Ecologistas en 
Acción. 
  Saludos a todos/as y que os vaya bien. 

EDITORIAL 
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(PASO SUBTERRÁNEO DE HYTASA.- viene de la pág. 1) 
Hasta plasmar en un  documento los términos precisos para que la cons-

trucción del Paso 
Subterráneo de Hyta-
sa, han sido muchos 
los momentos vivi-
dos a lo largo de 11 
años de lucha, con-
centraciones, reunio-
nes, y comunicacio-
nes que un grupo de 
vecinos alrededor de 
una Plataforma Veci-
nal se comprometie-
ron a reivindicar pa-
ra la recuperación de 
una vía de acceso a 

la población que no debió cerrarse nunca. Y es que el hasta hace poco 
“PASO A NIVEL DE HYTASA” fue una importante vía de acceso 
tanto al núcleo de la población, como al tránsito de vehículos rodados de 
gran tamaño. Al no disponer Lora del Río de un punto de acceso que 
permitiera el tránsito de camiones más allá de la altura que permitía en 
aquellos años el antigüo “Puente de Jesús”; era ésta la única alternativa 
disponible para cruzar la localidad en dirección a La Campana y Carmo-
na y paso obligado para estos a la Sierra Norte de Sevilla.  Pero hé aquí 
que por economía y desidia política a partir de la construcción del nuevo 
Puente de Jesús que permitió ya la entrada de vehículos pesados, a partir 
de 1.980, RENFE fue paulatinamente desmantelando poco a poco, año a  
año las infraestructuras existentes que hacían posible el paso seguro por 
este itinerario.  Se comenzó desmantelando las barreras automáticas que 
avisaban de la llegada de los trenes, para posteriormente levantar las 
traviesas que posibilitaban el tránsito de personas y vehículos.  Aún así, 
este itinerario fue utilizado intensamente por personas que o bien a pie ó 
en vehículos de dos ruedas accedían al Cementerio Municipal ó a las 
carreteras de La Puebla de los Infantes y Peñaflor.   Renfe finalmente, 
con el beneplácito de nuestro Ayuntamiento amuralló ambas márgenes 
de la vía férrea, impidiendo totalmente tránsito alguno.  Llama la aten-
ción el que mientras a RENFE se le dejaba levantar los muros, el propio 
Ayuntamiento se pronunciara sobre la necesidad de abrir nuevamente 
esa vía de comunicación, hasta el punto de que en la elaboración del 
Plan General de Ordenación Urbana de Lora del Río aprobado en Octu-
bre de 2005, se daba cuenta de la necesidad de construir un Paso Sub-
terráneo por el mismo trazado del antigüo Paso a Nivel de Hytasa. Pero 
es mas llamativo aún, que el propio Ayuntamiento permitiera a RENFE 
cortar el acceso a una vía pecuaria a la que daba continuidad este anti-
quísimo Paso a Nivel de Hytasa, cual es la Cañada Real del Mármol; 
una vía pecuaria que desde tiempos inmemoriales unía la provincia de 
Córdoba con la de Sevilla y era ampliamente utilizada para el tránsito 
del ganado.  Nada de ello imposibilitó a nuestro Ayuntamiento a plantar-
se ante RENFE y exigirle una solución de continuidad al trazado de la 
vía pecuaria por el Paso a Nivel de Hytasa, antes de que ésta procediese 
al desmantelamiento de las barreras de seguridad.  Y no puede decirse 
que la lamentable e inoperante actitud del consistorio de aquellos años lo 
fuera por “desconocimiento”; en absoluto. Por aquellos entonces ya se 
planteaba la necesidad de ampliar el Cementerio Municipal, de desviar 
la carretera de La Puebla de los Infantes, de activar una nueva zona co-
mercial e industrial frente a las instalaciones de la antigüa Hytasa y de la 
apertura de un nuevo viario de comunicación al Núcleo Urbano. 

Miembros de la Plataforma Vecinal ante el Pleno Municipal 
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Lo sucedido con el Paso a Nivel de Hytasa, así como con el corte del acceso al antiguo Puente de Hierro y con tantos 
y tantos problemas estructurales que ha tenido y tiene Lora del Río en los últimos años y que han precisado de 
“parcheos” que solucionen a última hora estas actuaciones desafortunadas, bien podrían haberse evitado si el Ayun-
tamiento de Lora del Río hubiera articulado un proceso participativo justo, en el que el ciudadano de a pie pudiese 
pronunciarse, ser escuchado y tuviera la oportunidad de plantear alternativas que de seguro, nos hubiera evitado mu-
chas de las situaciones que actualmente se padecen y que lastran el desarrollo social y económico de nuestro pueblo.  
Todo indica que ello no ha sido así y que a pesar de patalear y luchar con todas las fuerzas que una Plataforma Veci-
nal es capaz de aunar, la sensación ha sido en muchas ocasiones el que el “poder político municipal” iba por un lado 
y la ciudadanía por el opuesto. Y con estas sensaciones vamos ya para once largos años, aunque a decir verdad, hoy 
se está mas cerca que nunca de conseguir el objetivo.   La firma del Convenio con el Ministerio de Fomento el pasa-
do 17 de Julio de 2017 nos dá la esperanza de que en los tres años próximos la construcción del Paso Subterráneo de 
Hytasa pueda llegar a ser una realidad y en definitiva todos, sin excepción rememos en el mismo sentido para que 
ello pueda ser posible.  Tal es así, que desde la coordina-
dora de la Plataforma Vecinal se ha invitado nuevamente 
a los Grupos Municipales del Ayuntamiento loreño a 
mantener reuniones para reivindicar el cumplimiento de 
los puntos del Convenio y las inversiones comprometi-
das.  Hasta la fecha, solamente Izquierda Unida y el Al-
calde, Antonio Miguel Enamorado han respondido a 
nuestra invitación. El  PSOE local anuló la reunión pro-
gramada, habida cuenta que la misma coincidía con un 
partido del mundial de fútbol y hasta la fecha, aún insis-
tiendo, se sigue a la espera. Los demás grupos municipa-
les ni tan siquiera respondieron a la llamada de esta coor-
dinadora. Tomemos nota de lo acontecido con el Paso a 
Nivel de Hytasa  ó con el acceso al Puente de Hierro, 
para que estas circunstancias no se vuelvan a repetir y 
que efectivamente las soluciones anunciadas lleguen a 
ejecutarse y no se queden en meras promesas a las puer-
tas de unas nuevas elecciones. Un futuro mejor es posible, al igual que también lo es para cualquier otra población de 
nuestra comarca.  Estamos en una situación privilegiada, bañada por el río Guadalquivir, en una de las vegas mas 
fértiles del mundo, pero aún así no atisbamos a poner en valor toda la riqueza que atesoramos y continuamos per-
diendo población año a año, porque sinceramente no encontramos el modo de amarrar a nuestros hijos a esta tierra.   
Nada más que por esto último, merece la pena seguir luchando por la consecución de este Paso Subterráneo.    

Acto firma Convenio entre el Ministro de Fomento, Fernández
de Vigo y el Alcalde de Lora del Río, Antonio Enamorado-. 

Así se lo ha hecho saber el Concejal Raúl García a los miem-
bros de la organización.  Protección Civil montará un puesto 
avanzado para atender incidencias y tomar la tensión a todas 
aquellas personas que lo soliciten, además de auxiliar durante 
el recorrido de la marcha, como ya viene siendo habitual.  Este 
23 de Septiembre la organización espera una vez más concen-
trar a mas de 400 participantes y realizará un esfuerzo especial 
por extender la convocatoria a clubs y asociaciones de otros 
pueblos de la comarca.   Como en ediciones anteriores, la orga-
nización cuenta con el respaldo de un importante número de 
Casas Comerciales de la localidad; patrocinadores que aportan 
la parte económica necesaria para que los participantes puedan 
tener la atención debida y culminen el recorrido con una paella 
y una cerveza o refresco y un recuerdo en forma de mochila, 
camiseta y gorra, ofrecimiento del Ayuntamiento de Lora del 
Río. La atención de la “barra de avituallamiento” estará un año 
mas servida por el Club de Baloncesto de la localidad y la re-
caudación obtenida por ésta irá destinada íntegramente a cubrir 
en parte los gastos de la próxima campaña deportiva de este 
club loreño.  Y para finalizar la organización tiene previsto 
sortear dos bicicletas entre todos los inscritos, sorteo que se 
realizará por el número de dorsal que cada cual porte.  Una de 

las bicicletas, donada por MOTOS QUIROS, Las Viñas y la 
otra donada por la organización AMUD-Ecologistas en Ac-
ción,. A ello hay que sumarle otros obsequios facilitados por la 
organización de este evento.   En definitiva, todo está prepara-
do para que el próximo 23 de Septiembre el tradicional Paseo 
en Bicicleta por Lora del Río vuelva a ser una fiesta lúdica, 
reivindicativa y de convivencia vecinal. 

PROTECCIÓN CIVIL CONTARÁ CON UN PUESTO AVANZADO EN EL YA 
TRADICIONAL PASEO EN BICICLETA POR LORA DEL RIO 

Pag. 3 Amud-Ecologistas en Acción 
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Para estrenar esta andadura en Lora verde, en esta sección antes llamada Ecos de Ciudad y ahora Nuestros Otros Ve-
cinos, hemos elegido al protagonista de un artículo que también aparece en esta publicación, el torillo andaluz.  
Nuestro protagonista tiene como nombre científico Turnix sylvatica, y es conocido en catalán como guatlla andalusa, 
en vasco zezentxoa, en gallego cogorniza andaluza, en inglés andalusian hemipode, en francés turnix d,andalousie, 
en alemán spitzschwanz-laufhühnchen y en portugués toiräo. 
Este animal es una pequeña ave terrestre de unos 15 a 16 cm de longitud y unos 25 a 30 cm de envergadura, muy 
escondediza, parecida a una codorniz pero con la pechera rojiza. Es una de las pocas especies en que la hembra ex-
hibe un plumaje más vistoso que el macho, si bien ambos son bastante crípticos, es decir, que se camuflan muy bien 
en el medio que les rodea. Dominan los tonos terrosos en la espalda  y los cremosos en el vientre. A la altura del pe-
cho presenta una franja rojizo-anaranjada de extensión variable, mientras que en los flancos aparece una serie de 
manchas oscuras en forma de uve. Es también muy característico su pico gris azulado. En general su aspecto  se ca-
racteriza por sus formas redondeadas y compactas, con unas  patas cortas de color carne  adaptadas para la marcha y 
unas alas redondeadas. 
Su voz, o sea, el sonido que emiten, es quien le ha dado su nombre común, ya que la hembra repite como un mugido 
lejano, un “ruuh” o “muuh” sordo y monótono, frecuente sobre todo al atardecer, que recuerda al sonido emitido por 
las vacas o toros. 
Este pájaro suele encontrase en las zonas con abundante vegetación de arbustos, especialmente palmitos; también en 
dunas con herbazales, campos cultivados, etc. Para nidificar eligen los terrenos de mucha espesura de matorral. 
El torillo anda de forma erguida y cuando vuela parece que le faltara la cola, siendo bastante visible y oíble su batir 
de alas. Los vuelos son cortos y a poca altura, cayendo rápidamente para ocultarse entre la vegetación, sin que vuelva 
a levantar el vuelo a continuación. Es un ave solitaria que en la reproducción la hembra adopta el papel activo, defen-
diendo su territorio de cría con cantos y agresividad hacia otras hembras. El macho incuba y cuida los pollos. La 
hembra es poliándrica, o sea  que se junta con varios machos y criando dos o tres polladas de esos distintos machos 
de forma consecutiva. El nido se construye entre matorrales espesos, en tierra, en una pequeña depresión o en un 
montoncito de hierbas y ramillas, con techo y entrada lateral. Pone de 3 a 5 huevos, blancos ocráceos con manchitas 
pardas y rojizas y pintas grisáceas. La incubación dura unas dos semanas, saliendo unos pollos nidífugos, de plumón 
blanco cremoso o amarillento por los lados y en la parte inferior y con un rayado castaño-rojizo en la espalda y la 
cabeza, que son atendidos por el padre unos 25 días hasta que completan su desarrollo. 

Nuestro protagonista es omnívoro, incluyendo en su dieta diferentes inverte-
brados (insectos, caracoles, gusanos), así como brotes y semillas. 
En cuanto a su distribución, se encontraba en Andalucía Occidental y centro y 
sur de Portugal como único enclave europeo, además del noroeste, centro y 
sur de África, así como en el extremo sur de Asia. 
Para terminar este artículo una curiosidad y un dato. Primero decir que las 
características del comportamiento de las hembras del torillo andaluz han 
hecho que  una asociación feminista, nada menos que de Estados Unidos, la 
haya elegido como símbolo.  Segundo comentar, al hilo del otro artículo que 
publicamos en este número, que el Zoobotánico de Jerez, con la ayuda de la 
Junta de Andalucía, ha comenzado con la reproducción de una especie asiática 
parecida, el turnix suscitator o torillo batallador, teniendo a día de hoy las ins-
talaciones y la técnica de reproducción en cautividad puestas a punto para el 
torillo andaluz. 

EL TORILLO ANDALUZ.-    Servando López 

FERRETERIA 

 MORALES 
Santa María, 83 
Tlf. 955802152 
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NUESTRAS CUEVAS—Un mundo por descubrir- 
   Antonio Contreras González

   Pag 5 

Como cueva prehistórica se denomina general-
mente una cueva que destaca por formaciones geológicas 
de gran interés, o una que alberga en su interior zonas 
ocupadas en tiempos remotos por el nombre prehistórico. 
Una cueva es una cavidad natural o artificial que se for-
ma bajo la superficie de la tierra o en la ladera de un ex-
tracto de roca, acantilado o montaña.  

Las cuevas son de formas y tamaños muy variados. Las 
cavidades de menor tamaño se denominan grutas o abri-
gos. En general, la génesis de las cuevas naturales es el 
resultado de muchos factores que interactúan en un largo 
espacio de tiempo, y que puede durar hasta decenas de 
miles de años, e incluso más.  

Su formación empezó por regla general en tiempos pre-
históricos. Desde tiempo inmemorial, sobre todo durante 
épocas glaciales, animales y hombres buscaron refugio 
temporalmente en las cuevas para guarecerse de las in-
clemencias del tiempo. Estas cuevas mantienen una tem-
peratura constante a lo largo de todo el año. Las cuevas, 
en tanto que abrigos naturales, han sido utilizadas por el 
hombre desde el Paleolítico Superior.  

Este hábitat no desaparece y queda perpetuado en el 
tiempo y en la historia sin perder su esencia: La madre 
tierra ampara y protege en su interior al hombre. 

 En Lora del Rio existen varias cuevas las cuales resultan 
muy interesantes. Están todavía sin investigar ni estu-
diar. Como ejemplo podemos citar la de Inquisición, la 
Marinera, la del Santero, etc… Estas cuevas son auténti-
cos tesoros naturales, nos ofrecen todo un mundo de po-

sibilidades para estudiar y saber más de nuestra historia 
y nuestro pasado. No vamos a dar la situación de ningu-
na de ellas, aunque muchas son conocidas por los lore-
ños, sobre todo para evitar un trasiego innecesario que 
les podría perjudicar a lo largo del tiempo. Las dos más 
conocidas y quizás más llamativas son de la Inquisición 

y la de la Marinera. 

 La primera llamada de esta forma por su relación con 
esta época de nuestra historia, habitada desde la antigüe-
dad, su interior al parecer está compuesto de dos plantas, 
con unas cavidades excavadas en las paredes siguiendo 
un orden, esto hace que sea llamativa y original. Su loca-
lización resulta un poco complicada al encontrarse en 
una pequeña ladera y estar la entrada cubierta de maleza. 

La Cueva de la Marinera es realmente interesante, si 
algún día se estudiara en profundidad seguro que nos 
llevaríamos muchas sorpresas, habitada desde tiempos 
lejanos hasta época reciente, tiene una gran roca en el 
fondo colocada intencionadamente por sus antiguos mo-
radores para que tapone un pasadizo que va hacia no se 
sabe dónde, puede que aquí encontremos algún vestigio 
que nos afiance en nuestros orígenes tartessos. 

Al estar habitada hasta época muy reciente, sus paredes 
están completamente negras del humo de las hogueras de 
los habitantes que vivían en su interior. 

Hay muchas posibilidades y por supuesto sin afirmar 
nada, que debajo de este manto negro y volviendo a re-
petir que solo es una probabilidad, se podría encontrar 
manifestaciones pictóricas de nuestro hombre prehistóri-
co. El sitio y el lugar creo que reúnen las condiciones 
propicias para ello. 

Nosotros no veremos si esta probabilidad pueda ser real 
o no, pero si alguna vez a través de los tiempos esto sa-
liera a la luz, nosotros habremos contribuido con la ima-
ginación a la ejecución del hallazgo. 

* Para ampliar información: Ver la Radio de
Papel, Abril de 2014 (Las Cuevas) 

CUEVA DE LA MARINERA 

CUEVA DE LA INQUISICIÓN 
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CUANDO LOS ANIMALES SONRIEN 
 A Arba, mi perra.– Jaime Martín Palomo 

En mis charlas con los niños, siempre recordaré 
con cariño la charla  que tuve con un niño vivaracho y 
preguntón que en principio y en sus primeros años en 
nuestro instituto lloraba siempre al salir de clase al me-
terse los alumnos  con él, éste llevado un tiempo superó 
tal adversidad,  me llegó a preguntar un día que si yo 
hablaba con los árboles, consideraba  que yo en Setefilla, 
al pie de la sierra, donde vivo, se está más cerca de la 
tierra, la tierra como naturaleza y como tal más cerca de 
esa relación amorosa que el campesino antiguo tenía con 
la tierra y el cielo, en su tiempo el campesino labraba la 
tierra y miraba el cielo, campo, cielo y tierra eran una 
triada benefactora para el campesino y los suyos. Total 
que yo le respondí al niño afirmativamente, que sí que 
yo hablaba por los menos con Lobo y con Arba, pero 
también le expliqué que no sólo hablaba con los anima-
les sino que también era muy conveniente la charla amo-
rosa con los árboles. Le hablaba también de que así co-
mo conocemos a nuestros animales domésticos, los que-
remos y les ponemos un nombre, así también es conve-
niente que por lo menos una vez en la vida, alejados de 
los intereses personales, académicos o de trabajo, aterri-
cemos en la tierra y plantemos un árbol, le pongamos un 
nombre, lo cuidemos hasta que se haga mayor. Le conta-
ba cómo en Setefilla he plantado árboles a lo largo de los 
años que allí llevo, de distintas edades  que se llaman: 
Laura, Aitana, Ángeles, Pedro y Encarna, también tengo 
otro que se llama “El Abuelo”, una jacaranda que un día 
un buen amigo antes de irse al Paraíso de no se vuelve 
quiso dejarme ese recuerdo. Paquito, que así se llamaba 
el joven no contento con este relato que le contaba, un 
poco de viejo chiflado, ponía cara de incrédulo y pensa-
ba que si seguía insistiéndome un poco más pues a lo 
mejor me salía otra chifladura de profesor majara. En-
tonces ni corto ni perezoso sale con la pregunta de que si 
los animales sonríen. Mira Paquito, no sólo los animales 
sonríen sino que me atrevería a decir algo más, piensan, 
y aún te digo más no has visto a los perros abandonados, 
tristes en una esquinas, acurrucados expresando tristeza, 
ríen o sonríen o saltan de alegría si tú los quieres o están 
bien alimentados, tienen sentimientos, me contesta afir-
mativamente y me sonríe. Claro son el fiel reflejo de 
nuestro espejo, de nosotros mismos, nos hacen bien, nos 
acompañan en nuestras tristezas y alegrías, son fieles a 
nosotros y no nos abandonaran nunca.  

Paquito ya no verá en mi al chiflado que dice 
cosas disparatadas de los árboles, porque está experi-
mentando mi verdad en sus vivencias con su perro Luce-
ro, su perro me cuenta es pequeño, blanco, de agua y con 
una cola traviesa que la mueve de izquierda a derecha en 
cuanto lo ve y sale de casa a saludarle cuando él viene 
del Instituto. Me dice que es verdad, que Lucero actúa 
tal como yo he relatado anteriormente. Siguiendo el hilo 

de este relato tan disparatado a veces, emocional y cari-
ñoso, casi nos aislamos del gentío del recreo donde esta-
bamos, maestro me dice, me gustaría saber algo más de 
los árboles porque veo una relación muy interesante en-
tre nosotros y el medio ambiente. Te prometo Paquito 
que un día hablaremos de los árboles del Instituto, pero 
deberíamos seguir hablando de tu perro Lucero, tu perro 
porqué se llama Lucero, el me dice que se lo pusieron 
porque su madre cuando pequeño siempre le señalaba 
una estrella muy brillante en el cielo que se llamaba el 
Lucero del Alba, que por cierto la hicimos nuestra y mi 
madre me contaba cuentos referidos a este Lucero y sus 
habitantes. Ves Paquito la relación de nosotros y nuestro 
entorno, de nosotros y los animales, el cielo y la tierra, 
pues te digo que eso que tú y yo vemos tan sencillo hay 
mucha gente que no lo ve.  

Me pregunta por Arba, mi perra, una caniche 
que un día recogimos abandonada en lo de Nortes, en lo 
que hoy se conoce como el Barrio de la Chimenea, ahí 
estaba ella, un día se presentó en casa acurrucada en el 
brazo de Ángeles, blanquita, algodonosa, y con un hoci-
quillo que era para comérsela, le dimos cariño y persona-
lidad, le pusimos de nombre Arba, que en árabe significa 
cuatro, en recuerdo de un perro que tuvimos en Tetuán. 
Siempre nos preguntamos qué sensación de miedo y tris-
teza tendría abandonada y perdida por esas calles, su 
vida cambió para nosotros y para ella, nos ha dado mu-
chas alegrías, digo dado porque después de catorce años 
de formar parte de nuestra familia  se fue al Paraíso, allí 
donde se van los animales buenos, que son en suma to-
dos los animales, porque ellos, como comprenderás Pa-
quito, no tienen maldad. Paquito ha puesto cara de triste-
za, no sabe que los perros tienen un promedio de diez a 
catorce años de vida, mientras esto escribo mis ojos se 
llenan de lágrimas, el no se da cuenta, se aleja de mi y se 
va con unos amigos. Lobo junto a mí, todo inquieto, está 
protestando en voz baja, reclama su paseo, es de piñón 
fijo, saldremos y entonces él me lo agradecerá con una 
sonrisa.     
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Llega el atardecer, empieza la penumbra, empieza a oscurecerse el horizonte y aparecer un cielo de estrellas y con la 
luz de la luna se ve el camino  en un sendero que transcurre sobre el Aljarafe Loreño, un camino fácil y lleno de pai-
sajes brillantes. Acompañados por un extenso grupo de amigos/as y en especial  de grupo reducido pero muy impor-
tante de amigos del sendero de Sevilla, personas encantadoras y con un gran conocimiento del mundo de la naturale-
za, hemos hecho un paseo plagado de anécdotas de buenas convivencia, de buenas amistades, hemos compartido co-
nocimientos y aventuras pero sobre todo hemos 
disfrutado de unas vistas y un paraje muy peculiar 
y es que nuestro sendero integrador no se ha dis-
frutado sólo con la vista se ha disfrutado con todos 
y cada uno de los sentidos que la vida nos ha dado, 
hemos visto las estrellas, hemos escuchado la natu-
raleza, hemos olfateado vivir de las flores pero 
sobre todo hemos disfrutado de un peculiar y es-
pectacular compañerismo conociendo los gustos y 
sabiduría  de cada uno de nuestros compañeros/as 
senderistas que nos aportan hoy a nuestra sociedad 
senderista la cual se siente muy orgullosa de esa 
cantidad de amigos que nos han hecho hacer un 
camino fácil, cómodo y divertido. Seguimos cre-
ciendo tanto en cantidad cómo en calidad de nues-
tros senderistas. Saludos amigos/as y animaros a 
unirse a nosotros/as. 

SENDERISMO EN MATALLANA, 
Sendero nocturno día 14 de agosto.  Por Rafael Rincón Lozano (SAL) 

“Pako, ¿De dónde vienes? que te veo pensativo, que de 
ése sitio que te veo venir pues no es muy habitual por 
ésos lares de antaño, donde el camino viejo de la carrete-
ra de Alcolea”, “Tiya, siempre tan  preguntón”, “Eso es, 
mi querido amigo, preguntón, preguntón he sido toda la 
vida, por eso reconociendo que  no se nada como el viejo 
y sabio Sócrates, no en vano y como sabes era el más 
adelantado de la clase”,” Bueno, me vas a decir de dónde 
vienes y que has hecho”, “Inquisidor tú y preguntón, que 
me ha llamado una sobrina, que estaban recogiendo fir-
mas para ver lo que pasa con una antena de móviles que 
hay en el entorno de sus casas, y como el conocimiento 
genera miedo y  si este se mezcla también con los dineros 
que recibe quién cede terrenos para ubicar la antena, di-
nero que a ellos no les llega y si las radiaciones malditas 
que dichas antenas  se reparten entre todos y quién sabe si 
son dañinas, y no así los dineros, pues ya tenemos el con-
flicto formalizado y la recogida de firmas”,” Y conste que 
yo he firmado, que a mí las reivindicaciones populares, es 
decir, las del pueblo llano, pues yo me uno siempre  a 
estas reivindicaciones”, “La verdad Tiya, es que tenemos 
que ser consecuentes con esto de las antenas, pues todo el 
mundo tiene un móvil  para bien comunicarse con la veci-
na, hija o el novio. Entonces, querido Tiya, en algún sitio 
deben estar localizadas y además debido a la competencia 
y a las demandas cada vez hay más antenas, y las compa 

ñías buscan la ubicación que 
más le convienen o los vecinos 
aceptan, que no todo el mundo 
está dispuesto a ponerse como si 

fuera una corona  semejante artilugio encima del tejado 
de su casa”, “Si todos los vecinos/as están de acuerdo 
vale, pero si no es así los enfrentamientos entre los veci-
nos está a la orden del día”, “Pués, mi sobrina dice que 
por lo que ha leído que estar expuesto de manera constan-
te a este tipo de fuentes de radiación no debe ser muy 
sano, que todos hemos escuchado historias sobre gente 
que enferma al vivir cerca o debajo de ellas”, “Pues mi 
sobrina la que vive por el Albadalejo, que es docta en 
estas materias me ha dicho que la mayoría de los estudios 
no se pronuncian en contra de que sean peligrosas y pare-
ce que la OMS no se posiciona y es que claro, Tiya, hay 
muchos intereses en juego en esto de la telefonía y para 
colmo grandes sumas para las comunidades de vecinos 
que siempre están faltas de dinero”, “Así es como yo lo 
veo, qué harían nuestros lectores, ¿Pondrían una antena 
cerca de su casa?, ¿Mirarían para otro lado si le pagaran 
por ello?, ¿Creen 
que se está sufi-
cientemente prote-
gido la ciudadanía 
por parte de las au-
toridades que de-
berían regular don-
de poner una antena 
de móviles?. 

“LAS ANTENAS BAJO SOSPECHA” 
Las cosas de Paco y Tiya.-  Yago d’ Asís 
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Con gran dolor y rabia estoy viendo estos días -al menos 
en las provincias de Sevilla y Huelva- cómo están mu-
riendo la gran mayoría de las chumberas existentes en los 
campos y en los bordes de las ca-
rreteras. Chumberas que hemos 
disfrutado como un elemento 
humilde pero entrañablemente 
familiar de nuestras vidas. Las 
hemos disfrutado con la mirada, y, 
a quienes nos gustan, también con 
el sabor de los chumbos recolecta-
dos por vendedores ambulantes 
que siempre nos recuerdan los 
cines de verano de nuestra niñez.  
Cuando, hace unos años, una pla-
ga amenazó la existencia de las 
palmeras cundió la alarma y, aun 

que no pocas murieron, se logró que no desaparecieran. 
Las chumberas están muriendo entre el silencio y la indi-
ferencia. Ya sé que no tienen el prestigio de las palmeras 

pero sí tienen la grandeza de 
lo humilde y lo cercano. Son 
tan nuestras como las aque-
llas. ¿Qué les ocurre? ¿Por 
qué están muriendo? 
¿Consentiremos que se pier-
dan sin hacer nada? Hago 
una llamada a los defensores 
del medio ambiente, del pai-
saje, de la biodiversidad, de 
nuestro territorio andaluz, 
para que hagan, o al menos 
digan, algo. Puede que aun 
estemos a tiempo. 

LAS CHUMBERAS SE NOS MUEREN. 
Isidoro Moreno 

Cuando en los años ochenta del siglo pasado se creó el Parque Natural de la Sierra Norte, a algunos loreños conoce-
dores de la riqueza natural de nuestro término municipal en general y de nuestras sierras en particular, nos extrañó 
que se nos dejara fuera. El tiempo nos ha dado la razón por qué, como ahora veremos, en las tierras que nos pertene-
cen cada vez más hay más biodiversidad, con algunos casos realmente extraordinarios. 
Para empezar, hace algunas semanas, el Consejero de Medio Ambiente, José Fiscal, decía que iba a ser complicada 
la implantación del lince en la Sierra Norte Sevillana. Cuando este político hacía estas declaraciones a los medios de 
comunicación, ya sabíamos algunos que hacia tiempo que un ejemplar de lince habitaba cierta parte de la finca Don 
Pedro, donde parece haberse afincado. Esta finca no pertenece al Parque Natural, sin embargo reúne tantos valores 
naturales que el felino más amenazado del planeta la ha elegido para empezar a colonizarlo. 
No terminan ahí las últimas noticias demostrativas de que Lora es un lugar privilegiado para la naturaleza, ya que en 
las últimas fechas también hemos sabido que desde hace algunos años nos visitan varias decenas de grullas durante 
el otoño-invierno, concretamente en una zona de la finca El Charco cercana al Río Guadalquivir. Algo que tampoco 
nos debe extrañar, ya que en los años ochenta la Diputación Provincial de Sevilla destacaba entonces que el Río Gua-
dalquivir a su paso por Lora del Río era una de las zonas naturales destacables de la provincia. Por cierto, que tam-
bién en nuestro río hace poco que se ha empezado a ver el raro pájaro moscón.               Continúa en página 9 

Sirvan estas líneas como recordatorio “a quién corresponda”, de que en Lora del Río, al final del recinto ferial se en-
cuentra en el subsuelo un antiquísimo molino harinero que utilizaba la fuerza derivada de la corriente del Guadalqui-
vir para activar sus enormes piedras de molienda.  Desde la Asociación AMUD-Ecologistas en Acción se lleva años 
reivindicando la delimitación de la zona y la instalación de una valla perimetral que proteja este emplazamiento, así 
como desenterrar el edificio y ponerlo en valor para conocimiento de las generaciones futuras y su inclusión en el 
patrimonio municipal.   Hasta ahora las peticiones han sido infructuosas y desde la Asociación se le ha planteado a la 
Alcaldía una delimitación de la zona, su inclusión en el patrimonio municipal y posteriormente una actuación de con-
junto que salvaguarde la integridad estructural de la edificación; actuación que se está estudiando actualmente desde 
esta asociación y se pretende financiar mediante aportaciones voluntarias realizadas a tal fin, ante la falta de presu-
puesto y compromiso municipal para ello.  

LORA JOYA NATURAL.-          J.D. Amud-Ecologistas en Acción

ELMOLINO DE LA ACEÑA EN EL OLVIDO.– 
Pedro Juan González Rejinfo 
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Pero no sólo el Guadalquivir está demostrando su mejor estado natural, si no que sus afluentes se han sumado a este 
aumento de especies en sus aguas y riberas. Ya hace años que sabemos que las nutrias han vuelto al Arroyo Algarín, 
pero además en los últimos años el Churre se está poblando de aves antes muy complicadas de ver, tanto que algu-
nas había que buscarlas en Doñana y alrededores. Así ha habido avistamientos, incluso en la zona urbana de este 
arroyo, de ejemplares de aves tan emblemáticas o escasas como el morito, el andarrios grande, la cigüeñuela o el in-
frecuente porrón bastardo. Incluso algunas espátulas se han visto por las aguas loreñas. 
Por tanto, parece que la conservación por la naturaleza está calando entre nosotros, lo que ayudaría a todas estas 
buenas noticias, y nos hace ver a los integrantes de AMUD que nuestro trabajo no está siendo en balde, que en estos 
20 años transcurridos hemos puesto nuestro granito de arena para mejorar el estado medioambiental de Lora en ge-
neral y de la Dehesa Matallana en particular. 
Sin embargo todavía hay mucho por hacer y nos gustaría que, dentro de otros veinte años, pudiéramos contarles 
desde estas páginas de Lora Verde que ya hemos encontrado una figura de protección para  la Matallana  y que, por 

tanto, se le ha declarado ZEPA 
(Zona Especial para la Protección 
de las Aves) y forma parte de la 
Red Natura 2000, que, por ejem-
plo, se han declarado Monumento 
Natural el arroyo Algarín a su 
paso por el puente romano o la 
zona del Charco del Infierno en el 
arroyo Guadalvacar, que se ha 
incluido entre los árboles singula-
res de Andalucía el acebuche del  
descampado detrás del castillo de 
Setefilla, que en nuestro núcleo 
urbano está en marcha un plan de 
lucha contra el cambio climático y 
otras noticias que impliquen que 
nuestro medio ambiente está cada 
vez mejor cuidado y mejor prote-
gido. 

Continuación.- LORA JOYA NATURAL 

LA FRASE DE BLAS INFANTE.      Jaime Martín Palomo

"He visto entregada esta tierra a aventureros de la política, 
a advenedizos que hacen de ella asiento de su cretina vani-
dad y base de su mezquino interés. Los que hacen de la 
política una profesión exclusiva y excluyente (como una 
propiedad) suelen hablar de conflictos entre ideas y realida-
des. La diferencia entre ellos y nosotros es esta: para ellos, 
las realidades de un país son los intereses creados; para no-
sotros, las realidades de un país son los dolores creados por 
esos intereses." (Blas Infante) 
  Hoy recordamos con una de sus frases, la muerte por ase-
sinato en un 11 de Agosto del aquel hombre generoso que 
luchó tanto por Andalucía y sus gentes; murió el hombre 
pero no de su ideal.   

Dehesa y Monte Público Matallana, todo un ejemplo de biodiversidad. 

   21 años de Ecologismo Social 
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AMUD-Ecologistas en Acción.– 21 años de Historia 
Escribir la historia del ecologismo social en Lora del Río 
pasa indiscutiblemente por una referencia a la asociación 
de Amigos de Matallana de Lora del Río “AMUD-
Ecologistas en Acción. No obstante, no podemos olvidar 
a un buen número de vecinos que en los años 1.975-1.976 
aunaron sus esfuerzos para impedir que en Matallana se 
construyera un gigantesco Vertedero Comarcal que ocu-
paría en un principio un total de 40 Has de todo el palmi-
chal, hasta llegar a las mismas puertas de las instalaciones 
del antigüo Destacamento Militar.   De ese movimiento 
vecinal que aunó las voces y el sentimiento de una mayo-
ritaria parte de la población loreña en defensa de un patri-
monio por entonces comunal, nació posteriormente la 
asociación AMUD-Ecologistas en Acción.  Se necesitaría 
todo un número especial dedicado exclusivamente a na-
rrar la historia acumulada en los 21 años de existencia de 
esta asociación, pero en síntesis hay que reconocer que 
sin su existencia y el movimiento en torno a ella durante 
estos años, la defensa del medio ambiente y buena parte 
de nuestro patrimonio hubiera estado bastante limitado. 
Pero aparte de levantar la voz y ponerse al frente en con-
tra de cuantos atropellos e intereses especulativos se han 
cernido sobre Matallana en estos últimos 21 años, tam-
bién hay que reconocerle la apuesta de futuro y puesta en 
valor del entorno de las 700 Has que comprende el Monte 
Público y la denominada Matallana Baja.  Aunque las 
conversaciones entre la asociación, la Universidad Pablo 
de Olavide y el Ayuntamiento de Lora del Río no prospe-
raron para la instalación del Aula de Extensión Universi-
taria de Medio Ambiente en Matallana, lo que posterior-
mente si fructificó en la vecina Carmona; ni que el pro-
yecto de adecuar las instalaciones del antigüo Destaca-
mento Militar para albergar un Centro Turístico, de ocio 
y entretenimiento fructificara y se hubiesen dejado de 
invertir el 1.700.000 euros del total del proyecto, o que el 
“parque de aventuras” no haya cubierto las expectativas 
creadas, aún así, nuestra valoración de lo actuado sigue 
siendo positiva y seguiremos luchando por la defensa de 
la integridad de Matallana como bien patrimonial público 

y de todos los loreños, así como por un proyecto de futu-
ro para la puesta en valor tanto de su territorio, como de 
sus instalaciones, cuestión esta de la que no debe caber 
duda alguna. Simplemente por ello merece la pena conti-
nuar y seguir disfrutando de lo que nuestros ancestros, 
allá por el siglo XV donaron al pueblo de Lora del Río. 
Este es pués el legado natural de nuestros antepasados 
que tenemos la obligación de conservar, bajo la dirección 
y buen hacer del Ayuntamiento de Lora del Río, como 
titular patrimonial del bien y de la Consejería de Medio 
Ambiente, como veladora de sus valores medioambienta-
les. Como todo bien preciado, siempre estará expuesto al 
interés especulativo y a la codicia humana, y de ello tene-
mos múltiples ejemplos.  Hace falta de manera inminente 
actualizar la normativa que regula el régimen de conce-
siones y adaptarla a la legislación vigente y dotar a sus 
700 Has de un modo de gestión transparente, y participa-
tivo, como garante de su continuidad en el tiempo. 

NUESTROS ARROYOS, LOS GRANDES OLVIDADOS.-      
Pedro Juan González Rejinfo

El arroyo “Churre” y el arroyo “Gómez, son dos corrien-
tes de agua que delimitan parte del núcleo urbano de Lora 
del Río.  Una vista de estos cauces públicos nos hace ver 
el abandono total a que están expuestos y la imposibili-
dad de disfrutar de sus riberas, ya prácticamente desapa-
recidas por la codicia humana.   El cuadro mas sangrante 
lo tenemos en el arroyo “Gómez” que separa el cemente-
rio municipal de la Barriada de Nuestro Padre Jesús y en 
el que se invirtieron no hace mucho tiempo la friolera de 
dos millones de euros en canalizarlo, dotarlo de dos puen-
tes peatonales, la construcción de un viario a lo largo de 
todo el cauce y la repoblación forestal de sus riberas.  

Hoy, el abandono ha hecho mella en estas infraestructu-
ras y el vandalismo ha destruido buena parte de lo que se 
construyó. En parecidos términos podemos referirnos al 
arroyo Churre, su cauce y sus elementos patrimoniales, 
como el “puente de La Ramona” y el “Puente Romano”, 
ambos en un estado de deterioro constante.  Dénse una 
vuelta por estos lugares y podrán corroborar lo que aquí 
se menciona.   Se nos llenan los discursos de patrimonio 
y conservación, de potenciar el turismo y los lugares más 
emblemáticos de nuestra localidad y curiosamente nos 
olvidamos de su mantenimiento.  Sencillamente lamenta-
ble.  
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NUESTROS ÁRBOLES, FUENTES DE VIDA
M. López 

Que el árbol es fuente de vida, es algo que se nos explica 
desde los primeros años de enseñanza.  Inclusive desde 
primaria nuestros libros hacen alusión a la vegetación, los 

árboles y lo bonitos que 
son en nuestras calles. 
Estos gigantes de un pie 
y muchas ramas sirven 
de alojamiento para go-
rriones y verderones que 
alegran nuestras calles 
con su presencia y canto. 
Los árboles nos ayudan 
con su sombra a soportar 
el calor del verano y nos 
aportan el tan preciado 
oxigeno necesario para 
respirar.  Los profesores 
nos enseñan a respetar la 
naturaleza, a cuidarla y 
nos alientan a plantar 

árboles y valorar lo natural sobre lo artificial. Durante las 
excursiones que hemos realizado a Matallana nos han 
explicado lo que es el paisaje; como se forma una arbole-
da y el porqué es tan necesario un bosque para la vida en 
este planeta.  En el patio del colegio también tenemos 
muchos árboles, aunque este año, no sé porqué, les han 
cortado las ramas y los han dejado en el tronco.  Cuando 
los vimos así de desnudos nos entró mucha tristeza.   Cre-
íamos que alguién había acabado con sus vidas, dejándo-
los sin sus “brazos”.   Pero a poco a poco fueron brotando 
de ese tronco desnudo y arrugado unas ramitas finas, con 
unas hojitas pequeñas que poquito a poquito fueron po-

blando nuevamente su corona de hojas verdes.   Pero ya 
no era lo mismo; esa “corona verde” era mas pequeña y 
sus ramas no son tan fuertes como las que les han corta-
do.  Sus sombras ya no son tan espesas y grande como las 
que tenían el año pasado y a mi me parece que están tris-
tes por ello.  ¿Porqué el hombre se porta tan mal con 
nuestros árboles?. 

EL PARQUE DE AVENTURAS EN EL OLVIDO 

LA VOZ VERDE.– Pilar Calzado Prada 

El pasado 7 de Diciembre, el Alcalde de Lora del Río, 
acompañado por el Subdelegado del Gobierno en la pro-
vincia, inauguraron las instalaciones de un novísimo 
“Parque de Aventuras” en los aledaños del área recreativa 
de Algarin.  Un parque de aventuras compuesto de tiroli-
nas, plataformas, puentes colgantes, puentes tibetanos y 
hasta una caseta de madera.  Medio año después, las ins-
talaciones ya dan cuenta del estado de abandono en que 
se encuentran ante la falta de uso y su nulo mantenimien-
to.  La inversión realizada en torno a los 150.000 euros  
fué aportada por el gobierno de España con cargo al pro-
grama de Fomento del Empleo Estable.  Nada nuevo por 
otro lado el que en Lora del Río se realicen inversiones 
en infraestructuras que después terminan abandonándose.  
Este parque de aventuras ya fue cuestionado por la aso-
ciación de Amigos de Matallana, tanto por su configura-
ción como por su emplazamiento y así se comunicó a los 
grupos municipales, Alcaldía y Concejal de Urbanismo, 
puesto que había serias dudas de que una instalación de 

este tipo tuviera éxito en un extremo del monte público 
“Matallana”, además de que propiciaría llegado el caso  
una mayor frecuencia de visitantes en una de las zonas 
mas sensibles del Monte Público, como son los aledaños 
del área recreativa y riberas del arroyo Algarín; decantán-
dose esta asociación por su emplazamiento en los terre-
nos aledaños a los barracones del antigüo Destacamento 
Militar y con ello, comenzar a ofertar actividades lúdicas 
en ese emplaza-
miento, junto con 
el futuro uso re-
creativo, residen-
cial y formativo 
de las edificacio-
nes allí existentes.  
No pudo ser y los 
hechos nos están 
dando la razón. 
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MATALLANA, LA NUEVA FÁBRICA DE LUZ
Pedro Juan González Rejinfo 

A poco de inaugurarse oficialmente la nueva planta foto-
voltaica construida en los terrenos de la “Casa Forestal” 
de la Dehesa y Monte Público Matallana, ocupando una 
superficie de 52.000 metros cuadrados se puede decir que 
Matallana ya tiene su fábrica de luz. Esta nueva factoría 
de generación eléctrica tiene previsto en el próximo mes 
comenzar a verter a la red la energía eléctrica que produ-
ce.  Cuenta con una capacidad de generación de 2 Mega-
vatios hora, proyectada por la consultora ENERGÉS, con 
sede social en la vecina loca-
lidad de Alcolea del Río, ha 
sido finalmente construida 
por la empresa EXIÓN de 
Oviedo.  Su coste ha supues-
to la inversión de algo mas 
de un millón de euros, cuya 
cantidad ha sido desembol-
sada por aportaciones de los 
socios cooperativistas de la 
cooperativa de generación y 
comercialización eléctrica, 
SOM-Energía, que será fi-
nalmente la que gestione la 
planta y  se haga cargo de 
comercializar la energía 
eléctrica que produzca.  La 
planta en sí es “gemela” a la 
que SOM-Energia tiene desde hace dos años en la locali-
dad cercana de Alcolea del Río y aprovecha en su pro-
ducción la radiación solar que se da en la Comarca de La 
Vega del Guadalquivir; una de las mejores zonas de la 
provincia de Sevilla para este tipo de instalaciones.   El 
instalarse en Matallana ha sido posible gracias a la buena 
disposición del Ayuntamiento loreño, que cedió el terreno 
en régimen de arrendamiento por 25 años, a cambio de 
una cuota mensual de 356 euros, además de los impuestos 
que este tipo de plantas deben satisfacer anualmente al 
consistorio.  La producción eléctrica anual será la equiva-
lente a la que consumen durante un año 1.200 hogares de 
tamaño medio.  A esta primera planta fotovoltaica se le 
unirá próximamente una segunda localizada en el paraje 
denominado “Cerro Gordo”, también conocido como 

“Cerro León”, colindante con el arroyo Algarín por el 
Oeste y con fincas lindantes con el Monte Público de Ma-
tallana por el Este, siendo esta última de semejantes ca-
racterísticas a esta de Matallana y que será igualmente 
operada por la cooperativa de productores y consumido-
res de energía eléctrica SOM-Energía. 
SOM Energia es una cooperativa de consumo y produc-
ción de Energía Verde sin ánimo de lucro, que tiene co-
mo objetivo reunir a miles de personas con el deseo de 

cambiar el modelo energé-
tico actual y trabajar juntas 
para alcanzar un modelo 
100% de producción eléc-
trica con energías renova-
bles.  Esta cooperativa se 
constituyó el 10 de Di-
ciembre de 2010 agrupan-
do a 180 cooperativistas. 
Hoy ya son cerca de 
50.000 en toda España y 
gestionan un total de 
70.000 contratos de energ-
ía eléctrica.  La filosofía 
de la cooperativa es inver-
tir aquellos recursos 
económicos que su masa 
social aporte, sin acudir a 

prestamos bancarios, ni subvenciones y  primas a la pro-
ducción, con el objetivo de no hipotecar su patrimonio y 
paulatinamente ir incorporando nuevas plantas de produc-
ción tanto fotovoltaica, eólica, hidráulica y de Biodiges-
tión de residuos de granjas.  Un problema que se viene 
encontrando este tipo de iniciativas es la falta de capaci-
dad de la red eléctrica de media y alta tensión para admi-
tir el total de potencial de producción de las plantas, lo 
que incide en que unas comarcas puedan contar con ma-
yor capacidad de producción de energía que otras y por 
ende de las infraestructuras necesarias para un buen desa-
rrollo económico de las mismas. Producir electricidad 
renovable y no contaminante ya es posible en Lora del 
Río; el siguiente paso, es poderlo hacer desde las azoteas 
de nuestras casas. 

  50.000 socios empeñados en
producir y comercializar su 

propia electricidad. 
Tú también puedes hacerlo

Grupo Local de Sevilla.– Cl  Miguel Cid, 45 –Sevilla- 

Cooperativistas de SOM  en la planta de Alcolea del Río 
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